liegt keinem Zweifel, daß gemeinsame Grenzen mit anderen sozialistischen Ländern den Aufbau des Sozialismus erleichtern und auch die konkrete Staatsform beeinflussen können.

Mit der Entstehung des sozialistischen Weltsystems verstärkt sich der Zusammenhang zwischen internationalem und innerem Klassenkräfteverhältnis in ihrer Wirkung auf die Entwicklung der Formen des sozialistischen Staates,

c) die historischen und nationalen Traditionen der Arbeiterklasse und ihrer Verbündeten.

Dies zeigt sich anschaulich bei der Herausbildung der Sowjetform. Im revolutionären Klassenkampf gegen den Zarismus von der Arbeiterklasse und den anderen ausgebeuteten Massen Rußlands als deren Kampforgane außerhalb und gegen das herrschende politische System schon 1905 hervorgebracht, war sie in der Februarrevolution von 1917 bereits feste revolutionäre Tradition.

Der Einfluß traditioneller Formen der politischen Organisation der revolutionären Kräfte ist auch für die Herausbildung der volksdemokratischen Form offensichtlich. So entstanden bereits in der antiimperialistischen Etappe der volksdemokratischen Revolution neue staatliche Organisationsformen, deren Grundlage das breite Bündnis der führenden Arbeiterklasse mit allen antiimperialistischen Kräften war und die dem Wesen nach Formen der revolutionär-demokratischen Diktatur der Arbeiter und Bauern waren. An diese Formen konnte beim Übergang zur sozialistischen Revolution bei der Herausbildung der sozialistischen Staatsmacht angeknüpft werden.

Die Arbeiterklasse und die mit ihr verbündeten Klassen und Schichten brechen in der sozialistischen Revolution mit allen Mächten und Traditionen der alten Gesellschaft. Das gilt auch für die alten Formen des Staates.

Die Traditionen des proletarischen Kampfes sind nicht auf den nationalen Rahmen beschränkt. Mit dem Reifen der Arbeiterklasse, mit dem Wachsen ihrer Bewußtheit und Organisiertheit wächst zugleich das Gewicht der im Kampf des internationalen Proletariats entstandenen Traditionen und Erfahrungen. Spielte die Auswertung der Erfahrungen der Kommune des Jahres 1871 bei der Ausgestaltung der Form der Staatsmacht durch die Bolschewiki eine wesentliche Rolle, so wurde mit der Oktoberrevolution und der Entwicklung des Sowjetstaates der Arbeiterklasse aller Länder in der Praxis gezeigt, welchen Staat das Proletariat braucht und wie dieser Staat aussehen muß. Für die gegenwärtige und künftige Gestaltung der Formen des sozialistischen Staates gilt die generelle Feststellung L. I. Breshnews auf dem VIII. Parteitag der SED im Jahre 1971: "Die Erfahrungen der Kommunisten der Sowjetunion, der Bahnbrecher der sozialistischen Entwicklung, die Praxis anderer Länder, darunter auch der Deutschen Demokratischen Republik,… all das stellt in seiner Gesamtheit die kollektiven Erfahrungen des Sozialismus, unseren gemeinsamen Schatz dar.

Seine sachkundige Anwendung bringt jedem Bruderland gewaltigen Nutzen, da sie ihnen oftmals das unnötige Suchen nach bereits gefundenen Lösungen erspart und verhütet, daß bereits begangene Mißgriffe oder Fehler wiederholt werden."⁴

Alle für die Entwicklung der sozialistischen Staatsform wesentlichen Faktoren

4 Protokoll der Verhandlungen des VIII. Parteitages der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands, Bd. 1, Berlin 1971, S. 178.